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登山步道修好了

龙鹫登山步道逶迤绵延 5.2 公
里，起于龙王堂九龙潭，终于深溪岭
脚潭，分为三段：龙潭登山步道、龙
岗岭步道和鹫岭古道。

沿着步道信步而行，曲径通幽
处，山溪飞瀑自高处穿石越崖而
泻，碧水清潭不期然入眼入心而
来；飞檐翘角的大小凉亭定格住湖
光山色几许，云雾缭绕的静山茶园
氤氲着沁人心脾清香；幽静竹林里
古刹钟鼓之声隐约可辨，层层梯
田外鸟语花香之趣盎然盈谷；柴
经石刻、兵寨遗迹诉不尽历史沧
桑；长生禅寺、灵鹫禅寺道不完向
善之法。

龙鹫登山步道将秀美的山野景
致和散落的人文胜迹连缀起来，像
一条浑然天成的精美项链。

“这条步道原来就有，但过去
很简陋，可不像现在这么漂亮，这
么好走。”深溪村党总支书记柳国
飞介绍，酒香也怕巷子深，以前来
游玩的人并不多。

2019 年元宵节，深溪村乡贤
理事会召集乡贤开会，商讨深溪村
的发展出路。一位乡贤提出整修步
道倡议，得到乡贤们的积极响应。

“修步道，如果用工程招标的方式，
至少需要200万元。知道村经济不
富裕，我们就一起商量办法。”深溪
村乡贤理事会理事长翁明忠表示，
不少乡贤常年在外办企业、做项
目，心思活络，做事务实。

很快，修步道的方案就有了。
深溪村成立工程队，自主设计，
自行招工，自己监督，保障工程
质量；乡贤和村民们有钱出钱、
有力出力，充分利用深溪村山里
的石头和石板，节省原料和用工

成本；公共厕所、停车场、垃圾
桶都在规划之内，充分考虑游客的
游玩体验。

“最终，我们只花了90万元就
把登山步道做起来了。”2019年9月
12日，当登山步道正式开通，柳国
飞和乡贤们激动不已。

特色民宿开张了

“一汪 清 泉 ，从 西 山 深 处 而
来，穿村而过，缓缓不断。”这就是

深溪村名的由来。
深溪村的民居皆傍溪而筑、绵

延数里。质朴错落的民居中，几座有
上百年历史的老宅院尤为引人注
目，已成为远近闻名的特色民宿打
卡地。

乡贤曹松浩、应红夫妇二人开办
的民宿“松雅山房”在当地颇有名气。

“松雅山房”是一座在老宅基础
上改建的带院落的民国式二层小

楼，距离龙鹫登山步道起点不足百
米，是人们徒步的必经之地。

2003 年，因为“这里环境好，
民风淳朴”，家住宁波市的夫妇二
人斥资买下这处民居。为了这处民
居改建成古雅舒适的生活居所，夫
妇二人花了8年时间。从设计方案
到监督施工，他们亲力亲为。

“我们不仅参考了旅居日本近
30 年的姐姐家的院落设计风格，
也融合了几位旅居美国的同学所住
别墅的设计风格。但我们还是最大
限度地保留了这所民居自己的特
色。”应红说，“现在，每天打理院
落，至少要花半天工夫，虽然琐
碎，但很快乐。”

站在院中，举目四望，人们不
得不感叹夫妇二人的眼光：青砖黛
瓦石板路，古藤老树倚墙生，青
瓜紫茄坠地熟，远山清溪破窗来。

过去，“松雅山房”只是夫妇
二人和亲朋好友休闲放松“秘密花
园”。2016 年，“松雅山房”再次
整修后，向更多人开放。“我们希
望更多年轻人和孩子们能体验到轻
松自在的乡村生活，有更多机会亲
近自然。”应红说。

有“松雅山房”当样本，不少
乡贤认为，发展民宿是深溪村一条
不错的路子。翁明忠决定带个头。

2018 年，将宁波的企业交给
儿子打理，看着孙女去美国留学
后，当时 65 岁的翁明忠有了回乡
养老开民宿的打算。但翁家老宅年
久失修，破漏之处很多，翁明忠决
心花大功夫修老宅。

“我想让村民看到希望：深溪
村是有发展前途的。”在翁明忠等
乡贤的领头下，很快，几家特色民
宿就有声有色地开起来了。

深溪村得天独厚的自然禀赋和
未来可期的发展潜力，正吸引着越
来越多的新乡贤加入。采访快结束

时，记者在村口偶遇了当天到深溪
村考察的企业家——宁波海曙宏阳
大酒店总经理童玉琴。

“我做餐饮 30 多年，近几年投
资了几个民宿项目，效果很值得
期待。听朋友说，这里整体环境改
善了很多，就自己过来看看。”童
玉琴笑言：“好山好水好风光是无
价之宝。”

邻里乡亲更亲了

在深溪村住的越久，人们就会
越爱这里淳朴的乡亲。

“有时，我们去城里办事，回来
发现，门外挂了几袋蔬菜瓜果，也不
知道是谁送的。”作为非“本村人”，
曹松浩夫妇和深溪村村民早已打成
一片。乡亲们朴实的善举时常令他
们暖在心里。

投桃报李，夫妇二人也积极回
馈村里：和乡亲们分享自家的瓜果
和点心、为村子建设出钱出力、帮邻
里调节家庭纠纷、为茶农茶叶的营
销和包装出谋划策……“一来二
去，大家的心就贴得更近了”。

很多乡贤平常不住在深溪村，
但经常出入村子。“乡贤们是真正
帮村里做实事的人。他们不光出主
意出钱，还愿意花心力和时间在村
子里。”柳国飞感动地说：“不少乡
贤不住在村里，但三天两头往村里
跑，看到不足就完善，看到能帮的
就帮一把。”

翁明忠就是这样。“开车30分
钟左右就回去了，和乡亲们聊天
喝茶很舒服，看村里头越变越好
就开心。”他说，“最重要的是，
看看自己还能为村里干点什么。”

和翁明忠有同样想法的乡贤越
来越多。作为宁波工艺美术学会成
员和宁波市非物质文化遗产传承
人，澳大利亚侨眷张东波、胡佩芬
夫妇二人来到深溪村，是为了一项
非遗传承。

深溪村是宁波市非物质文化遗
产——草帽草编的最早发源地之
一，至今仍有不少当地妇女能熟练
编织草帽。2009年，深溪村被命名
为“金丝草帽编织传承基地”。

这两年，看到深溪村的环境越
变越好。夫妇二人决定，在深溪村
筹建一个金丝草帽编织展陈馆，将
毕生收藏的草帽展品和草帽生产工
艺展示给更多人看。深溪村人干事
创业的激情又被调动起来了。

“以前，深溪村人都往外走，
早年一出去就是几十年，和村里关
系很疏远。这两年，他们重新回
归，开动脑筋带动村里人做项目，
全心全意帮邻里乡亲致富。”柳国
飞说：“这份全心全意背后是他们
割舍不下的乡土情怀。”

浙江省宁波市海曙区集士港镇深溪村——

新乡贤助力侨乡振兴
本报记者 贾平凡

从 2019 年 9 月
起，浙江省宁波市及
周边市县的人们假日
休闲有了新去处——
深溪村。这个距离宁
波市海曙区中心仅18
公里的深山村落，近
两年的变化着实令人
惊艳。

整修一新的龙鹫
登山步道游人如织,修
旧如旧的百年老宅特
色民宿开门纳客,风味
独特的当地农家乐餐
馆生意红火，加紧筹备
的金丝草帽非遗展陈
馆令人期待……到过
深 溪 村 的 人 一 定 知
道，这一派美好的发
展光景离不开一群人
——深溪村乡贤。

2018年成立的深
溪村乡贤理事会，共
有 61 位乡贤。除了
部分深溪村“归来”
的游子，乡贤中不少
人并非“本村人”，
其中包括几名侨眷。
无论来自哪里，乡贤
们不约而同来到这片
希望的土地，把开阔
的视野和丰富的资源
带进来，把秀美的山
水和淳朴的乡风带出
去 ， 和 当 地 民 众 一
起描绘一幅乡村振兴
的美丽画卷。

“诗里画里，深
溪等你”，是深溪村
对八方宾朋的诚挚邀
约。走，请跟随记者的
脚步，一起踏进深溪
村的绿水青山间，饱
览龙鹫登山步道沿途
的旖旎风光，聆听新
乡贤为家乡建设献计
出力的动人故事，探
访浙东美丽乡村“高
颜值、高价值”背后的
治理智慧。

中国京剧表演艺术家于魁智、李胜
素演唱交响京剧《神州礼赞》，英国大提
琴演奏家朱利安·劳埃德·韦伯独奏《G弦
上的咏叹调》，加拿大二胡演奏家张仕根
演奏《奔驰在千里草原》，英国青年歌唱演
员菲比和中国青年歌唱演员刘鹏同台演
唱《我和你》……

北京时间 1 月 16 日 18 时，由英中律
师协会、英中经济文化促进会等英国七
大华人社团发起的 2021 国际华人“春之
声”新年晚会正式上线播出。来自五大洲
的华侨华人及外国演员“云端同台”，为
全球华侨华人倾心献艺，送上新年祝福。

据介绍，从 2020年 10月开始，晚会
筹办历时 3 个多月，共有来自 33 个国家
的华侨华人参与组织，来自五大洲的800
多位演职人员参与演出活动。

（均据中新网电）

河北侨商携手家乡抗疫

2021 年伊始，河北省暴发新一轮新
冠肺炎疫情，石家庄、邢台等地按下

“暂停键”。河北的侨商、侨企纷纷挺身
而出，发挥各自优势，通过多种方式积
极支援抗疫。

河北省侨商会执行会长宣武兵的企
业——河北利鑫投资集团有限公司旗下唐
宁汇酒店，目前为省内、省外参与此次抗
疫的部分医务人员提供住宿等保障服务。

河北省侨商会常务理事、加中商贸
创新联盟主席张杰虽然人在加拿大，但
密切关注河北抗疫。1 月 15 日，她将加
中商贸创新联盟会员企业——加拿大富
威环球采购有限公司采购的 62箱免洗消
毒凝胶运送到河北多家医疗机构。

河北省侨商会常务副会长刘瑞领的企
业——亿博基业集团有限公司携旗下冀中
南公铁联运智能港向石家庄十多个社区
和学校捐赠100多吨生活物资，为居家防
疫的群众提供生活保障。

据河北省侨商会党支部书记张永全
介绍，据不完全统计，目前河北省侨
商会的 70 多家企业在河北省各地参与
此次抗疫。
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图为游客在龙鹫登山步道竹林
中驻足。 资料图片

侨 界 关 注

图为 2021 国际华人“春之声”新年
晚会海报。 英中律师协会供图

侨 情 乡 讯

从酒店门童，到国际五星级酒店总经
理，20 年间辗转全球多个酒店，10 年前被派
回中国任职，40 岁来到心中的朝圣地兰州工
作……“80 后”马来西亚华人廖琨伟前半生
的“酒店生涯”，犹如影视剧般精彩。

“入乡随俗，用真心换顾客的开心。”吃牛
肉面，沿着黄河散步，廖琨伟日渐融入中国西
北生活。作为兰州凯悦酒店总经理的他近日接
受中新社记者专访，讲述了他20年来从事酒店
行业的别样情怀。

祖籍中国广东潮汕，作为“侨三代”的廖
琨伟出生在华人居住较多的马来西亚槟城州。
自小受家中浓郁中国传统文化熏陶，他会写毛
笔字，会说潮汕话，做人处事有一套“规矩”。

“我不怕生，喜欢和人打交道，愿意去学习
新东西，也学得快。”高中毕业后，喜好旅行、结
交朋友的廖琨伟决定将这份爱好变成职业，前往
澳大利亚攻读酒店管理专业，进行系统专业学习。

在马来西亚度假旅游酒店门童的实习经
历，“理想与现实的差距”差点让廖琨伟放
弃这份职业。

“很煎熬的过程，门童工作比较细碎，经
常熬夜，当时好多人都放弃了，我鼓励自己坚
持下来。”他说，这份基层岗位经历，恰是最难
能可贵的。

因实习期间表现优秀，廖琨伟被派往新
加坡香格里拉大酒店，开启了他的酒店职业
生涯。为提升英语，他每天给酒店运营总监
读英文报纸；他细心观察顾客需求、当地人
际交往风俗习惯，一年内赢得了众多顾客赞

誉，并涉足酒店管理。
“换位思考，关注顾客入住体验，真心做

服务，生意就会来的。”廖琨伟又被派往了雅
加达香格里拉酒店公寓、马尼拉马卡蒂香格
里拉、迪拜商贸饭店等地。

迪拜工作期间，正值中国人出境游火爆，
他和团队综合分析市场，对中国游客推出“红
地毯”服务项目，从接机、到进入酒店全程陪
伴，在大堂等候区设置麻将桌、房间内放绿茶
和泡面等，让身处异乡的中国人有了家的温
暖，也让酒店赢得了市场口碑和不俗业绩。

2010年，廖琨伟被公司派往中国成都香格
里拉任管理职务，中外文化差异成为了摆在面
前的拦路虎。

“我不害羞每天和四川朋友说‘川普’，我
要尽快融入这个社会群体中。”他说，中国文化
博大精深，人情世故的处理也是很微妙，还需灵
活处理、注重细节，“但与人真诚总不会错的。”

2020 年，廖琨伟来到兰州，千年古丝路
文化、多姿多彩的民族风情以及疫情后中国
西北旅游市场的异军突起，这里成为了他推
广国际文化旅游交流的理想之地。

“我们不仅要将甘肃美食推广至世界，还
要将国际餐饮理念与西北文化、特色食材结
合，将原汁原味的国际美食分享给中国食
客。”廖琨伟说，兰州凯悦酒店在2020年举办
了“马来西亚娘惹美食节”，未来还将推出泰
国、西班牙等国际美食文化节，并以此为纽
带促进甘肃与世界多地多领域合作。

（来源：中新社）

马来西亚华人的“酒店故事”
丁 思 李亚龙

湿地鸟翩跹
近日，大批前来越冬的水禽鸟类飞抵福建泉州石狮环湾湿

地公园。 图为1月9日在石狮环湾湿地公园拍摄的鸟群。
新华社记者 魏培全摄

近日，海南三亚天气晴好，海边
夕阳美不胜收。图为 1 月 16 日，海南
三亚，2名小朋友在三亚湾海边夕阳中
玩耍。

陈文武摄 （人民视觉）

冬日夕阳美

“春之声”新年晚会播出


